

## Les échanges entre le Canada et l'Indonésie

Les échanges commerciaux entre le Canada et l'Indonésie ont plus que doublé depuis le début des années 1980, pour atteindre un sommet de 502 millions \$ en 1989. La balance commerciale est demeurée en faveur du Canada pendant toute la décennie; en 1989, les exportations à l'Indonésie ont atteint les 311 millions \$, tandis que les importations en provenance de ce pays se chiffraient à 191 millions \$.

Les principales exportations du Canada sont les pâtes et papiers, les céréales, le plastique et le soufre, qui représentent environ 70 pour cent du total. Les principales exportations de l'Indonésie vers le Canada sont le caoutchouc, le bois et les textiles, qui représentent ensemble 66 pour cent du total.

L'Indonésie demeure l'un des plus importants bénéficiaires des crédits octroyés par les banques multilatérales de développement. Le Canada cherche vigoureusement à décrocher des contrats de consultation et à vendre du matériel financé par ces institutions.

L'Indonésie, qui compte 180 millions d'habitants, est le cinquième pays le plus peuplé du monde. Il représente un marché potentiel pour la technologie pointe canadienne, y compris les télécommunications, les services liés à l'éducation et à la formation, les produits chimiques, le matériel et les services liés au pétrole, aux mines, à l'énergie et aux secteurs industriels.

Les exportations actuelles du Canada vers l'Indonésie, y compris le génie et la formation spécialisée, sont évaluées à 50 millions \$ annuellement .

Le programme mis en oeuvre par l'Agence canadienne de développement international (ACDI) en faveur de l'Indonésie est le troisième en importance de cet organisme; les crédits affectés à ce programme atteignaient 54,4 millions \$ en 1989-1990.

Depuis 1976, les investissements directs du Canada en Indonésie ont atteint le milliard de dollars, dont la plus grande partie provenait d'Inco et de Bata Footwear. Plus de 40 entreprises canadiennes ont des bureaux à Djakarta, et beaucoup de Canadiens travaillent dans les importants secteurs du pétrole et du gaz.